



Bogotá, D.C, 15 de julio de 2025

COMUNICADO A LA OPINIÓN PÚBLICA

LA COMADRE EXIGE GARANTÍAS PARA SEGUIR CAMINANDO CON DIGNIDAD

Desde el Instituto sobre Raza, Igualdad y Derechos Humanos (Raza e Igualdad), la Consultoría para los Derechos Humanos y el Desplazamiento (CODHES) y la Oficina en Washington para Asuntos Latinoamericanos (WOLA), manifestamos nuestra consternación, indignación y solidaridad frente a los hechos que recientemente vulneraron el proceso organizativo del Sujeto de Reparación Colectiva LA COMADRE, conformado por mujeres afrocolombianas víctimas del conflicto armado que, desde diversos territorios del país, lideran procesos de exigibilidad, verdad, memoria y reparación.

En el marco del encuentro de la Fase de Alistamiento de la Ruta de Reparación Colectiva liderada por la Unidad para las Víctimas, se presentó un hecho de intimidación hacia una de las lideresas de la organización, lo cual generó temor colectivo, alteró el desarrollo del evento y afectó la integridad emocional y física de las 60 participantes. Los espacios concebidos para avanzar en la reparación no pueden ser fuente de nuevas afectaciones, por tanto, es indispensable que las respuestas institucionales sean eficaces; este proceso de reparación debe ser un camino de cuidado, contención, reconocimiento y garantías reales.

El Estado debe garantizar las condiciones reales de participación y protección a quienes trabajan en defensa de los Derechos Humanos, y en el marco de la Sentencia SU 546 de 2023, en la cual la Honorable Corte Constitucional declara el Estado de Cosas Inconstitucional el Derecho a Defender los Derechos Humanos.

LA COMADRE es un proceso de construcción colectiva que representa la resistencia y dignidad colectiva de las mujeres negras; nació desde el dolor compartido de mujeres afrocolombianas que sobrevivieron al conflicto armado, pero se sostiene en la decisión firme de no ser silenciadas. Las mujeres que integran este sujeto de reparación han creado un camino colectivo para sanar, resistir y transformar, su labor ha estado orientada a la construcción de memoria, exigibilidad



de derechos, fortalecimientos comunitarios, participación política y diálogos en procesos de verdad reparación.

En consecuencia, desde Raza e Igualdad, CODHES y WOLA solicitamos a las autoridades competentes la adopción inmediata de medidas tendientes a garantizar la verdad, la justicia, la protección y la no repetición en relación con los hechos denunciados.

En virtud de lo anterior:

- Rechazamos cualquier manifestación de intimidación, hostigamiento o amenaza que atente contra la vida, integridad, autonomía y labor política de las mujeres afrocolombianas.
- Exigimos al Estado colombiano adoptar urgentemente las medidas de protección colectiva, con enfoque interseccional étnico-racial de género y transformador, con responsabilidad, diligencia que reconozca y responda a las condiciones de riesgo específicas que enfrentan las lideresas afrocolombianas defensoras de Derechos Humanos
- Instamos a las entidades responsables de la implementación de la política de reparación colectiva a fortalecer los canales de diálogo, coordinación interinstitucional y acciones preventivas que eviten la repetición de hechos de esta naturaleza y garanticen condiciones reales para la participación digna y segura.

A las mujeres de LA COMADRE, les reiteramos nuestro respaldo absoluto y nuestro reconocimiento por su lucha, resistencia y liderazgo. Y a la sociedad civil, la convocamos a rodear, visibilizar y reconocer este proceso organizativo como una de las expresiones necesarias y poderosas de una Colombia que aún se encuentra en deuda con una reparación integral y con justicia racial y de género.



Bogotá, D.C., June 15, 2025

PUBLIC PRESS RELEASE

LA COMADRE DEMANDS GUARANTEES TO CONTINUE ADVANCING WITH DIGNITY

The Institute on Race, Equality and Human Rights (Race and Equality), the Consultancy for Human Rights and Displacement (CODHES) and the Washington Office on Latin America express our dismay, indignation and solidarity in the face of the facts that recently violated the organizational process of the collective reparation organization LA COMADRE, formed by Afro-Colombian women victims of the armed conflict who, from various territories of the country, lead processes of enforceability, truth, memory and reparation.

In the framework of the meeting of the Enlistment Phase of the Collective Reparation Route led by the Victims Unit, there was an act of intimidation against one of the leaders of the organization, which generated collective fear, altered the development of the event and affected the emotional and physical integrity of the 60 participants. The spaces designed to advance in the reparation cannot be a source of new affectations, therefore, it is essential that the institutional responses are effective; this reparation process must be a path of care, containment, recognition and real guarantees.

The State must guarantee the real conditions of participation and protection to those who work in defense of human rights, and within the framework of Sentence SU 546 of 2023, in which the Honorable Constitutional Court orders government institutions to rectify the Unconstitutional State of Affairs and protect the Right to Defend Human Rights.

LA COMADRE is a process of collective construction that represents the collective resistance and dignity of black women; it was born from the shared pain of Afro-Colombian women who survived the armed conflict, but it is sustained by the firm decision not to be silenced. The women who make up this subject of reparation have created a collective path to heal, resist and transform; their work has been oriented



to the construction of memory, enforceability of rights, community strengthening, political participation and dialogues in processes of truth and reparation.

Consequently, Race and Equality, CODHES and WOLA request the competent authorities to immediately adopt measures to guarantee truth, justice, protection and non-repetition in relation to the facts denounced.

By virtue of the above:

- We reject any manifestation of intimidation, harassment or threat that threatens the life, integrity, autonomy and political work of Afro-Colombian women.
- We demand that the Colombian State urgently adopt collective protection measures, with an intersectional ethnic-racial, gender and transformational approach, with responsibility and diligence that recognizes and responds to the specific risk conditions faced by Afro-Colombian women human rights defenders.
- We urge the entities responsible for the implementation of the collective reparation policy to strengthen the channels of dialogue, inter-institutional coordination and preventive actions that avoid the repetition of events of this nature and guarantee real conditions for dignified and safe participation.

To the women of LA COMADRE, we reiterate our absolute support and our recognition for their struggle, resistance and leadership. And to civil society, we call on you to surround, make visible and recognize this organizational process as one of the necessary and powerful expressions of a Colombia that is still indebted to comprehensive reparations and racial and gender justice.